

GRAN HOTEL DE FRANCIA

Fata situado en la hermosa plaza Sucre (Santo Domingo), á la entrada del centro de la ciudad. Cuenta con un local á propósito y presta toda comodidad, teniendo la higiene necesaria. El servicio es de lo mejor, pues ha sido renovado por completo; y se ofrece al público esmero y prontitud.

Posee piezas elegantes de diversos precios (pero siempre módicos) y hay baños de chorro y ducha.

GRAN RESTAURANT.—Prepáranse comidas á la americana y europea, y también banquetes, previo aviso anticipado. Se admiten pensionistas y se sirve á la carta.

El establecimiento tiene lujoso y un surtido selecto de flores finas importadas directa y exclusivamente para la casa. Especialidad en vinos legítimos franceses. Alumbrado de luz eléctrica.

Se habla español, inglés, francés y alemán.—Teléfono N° 79

El propietario
ADOLFO KELSCH.

Quito, 8 de Agosto de 1903—1 año

Centra la BUBONIC

Ex la "Ferreteria y Plomería" establecida bajo los altos de la casa de la señora Valentina Enriquez viuda de Yépez, carrera de Guayaquil [una cuadra antes de la Plazuela del Teatro] acaban de llegar los siguientes artículos:

Excusados de porcelana, servicio completo, con válvulas, último modelo, listos para colocarlos; los hay de varios sistemas y precios.
Tubería de hierro, el diámetro interno de un 4 de 1/2 pulgadas inglesa, de 1/2 de 3/4 de 1, de 1 y 1/4, de 1 y 3/4, de 2, de 3, de 4, de 5 y de 6 pulgadas.

Estos tubos son adecuados para poner agua en las casas, recibir los desagües de los techos y los excusados.

Bombas de mano para regadío de jardines y para levantar el agua hasta la altura de 40 varas.

Trampas para patios, sistema sifón letrina, de varios diámetros, á precios muy baratos.

Sifones para lavaderos de cocina con tapones de bronce, al ínfimo precio de diez sures
Zinc en planchas, de todo número
Libros para contabilidad superior. (Diario, Mayor y Caja) precio baratísimo.

Sillones de doblés, sistema americano.
Muebles de Viena varias clases, á precios los más bajos de la plaza
Trípodes de Bruselas de \$ 3.40 á 2.40 los de 3.40 á 3, y corriente calidad á \$ 1.80.

ATENCIÓN:

Las personas que deseen librarse de los trabajos de colocación de tubería, excusados &c. pueden entenderse con el señor Miguel Ortiz, quien cuenta con un entendido mecánico para esta clase de trabajos. Al señor Ortiz se le puede ver en la misma "Ferreteria y Plomería", Carrera de Guay. quí N° 95, letra C, una cuadra antes de la Plazuela del Teatro, casa de la Señora Valentina Enriquez viuda de Yépez.
Quito, Junio 30 de 1904.—3 m.

Memorandum

Mex de Julio tiene 31 días 5 de fiesta y 26 de trabajo

FACES DE LA LUNA

Cuarto menguante..... 5
Luna nueva..... 13
Cuarto creciente..... 19
Luna llena..... 27

Calendario Mañana 29. Miércoles.—Santas Margarita, Severa y Librada y San Elias profeta.

Efemérides

Independencia de Colombia—1810
Emancipación de León XIII—1903
SERVICIO DE CORREOS
Del Sur.—Elegan, martes, á las 9 a. m.
Suñaves y Sábados á las 12 m.
Salen: Luma y Muro los, á las 12 m.
y Viazara, á las 4 p. m.
Del Norte.—Elegan: Mártir y Viernes por la mañana.
Salen: Sábados y Sábados á las 9 p. m.
Boletín de Tercer día "Nacional" situada en la carrera Bolívar (plaza de San Francisco) y la del "Gruyón" en la carrera Chile intersección Guayaquil.
Consejo de Tercer día "Señor Rafael Grójala Petanes.
Médico de turno.—Dr. Armando T. rian y Troncoso B., Hospital Montero

Un robo misterioso

Silbó la locomotora, sonó la campana y el tren entró á la estación. Ábrídense las portezuelas, y, uno tras otro, iban bajando los viajeros. Únicamente Ernesto Ozato no se movió de su sitio.

Al poco rato se asomó á la ventanilla y llamó al jefe de estación. Al presentarse este le dijo:
—Voy á pedirle á U. un favor, —Baje Ud. porque el tren se detiene aquí.

—No me es posible hacerlo si que Ud. haga constar ante testigos que me han robado.

—Le han robado á Ud.?
—Sí, señor; una cartera con diez mil florines que contenía.

—¿Dónde? ¿Cuándo? ¿Quién?
—preguntó el jefe de estación.

—No lo sé. Eso mismo me impertenece y debía entregárselo á mí principal. Por tanto, mi honor exige que se demuestre oficialmente el robo de que he sido víctima.

Tenga Ud. la bondad de llamar á un comisario de policía y de buscarme dos testigos.

—Ya que se empeña Ud. en ello—contestó el empleado, á quien empezaba á interesar aquella historia—el conductor y yo le serviremos á Ud. de testigos; precisamente allí está el comisario. Cúntele Ud. lo ocurrido.

El viajero llamó al funcionario público, y le explicó el caso en muy pocas palabras.

—Cómo se llama Ud. le preguntó el comisario.

—Ernesto Ozato, y soy intendente de su excelencia el barón de Saragatí. Anoche.....

—¿Su ciudad de Uf.....
—Gincenta años.
—¿Es Ud. casado?
—Sí.

—¿Tiene Ud. hijos?
—Ninguno.

—¿Qué le han robado á Ud.?
—Anoche—contestó Ozato con temerosa voz—recibí de su excelencia un telegrama diciéndome que necesitaba inmediatamente diez mil florines. Estábamos cenando con varios amigos en celebración del santo de mi mujer, que se llama Juliana.

—Vamos á la cuestión del robo—interrumpió el comisario.

—Pues bien; leído el telegrama á mi esposa yo le dije: "Yo mismo iré á llevar ese dinero, puesto que tengo que hablar con su excelencia". Nos levantamos de la mesa, saqué de la caja los diez mil florines en billetes y me los metí en la cartera.

Hice enganchar mi coche, di un abrazo á mi mujer, y á la media hora estaba en la estación. Un empleado cerró la portezuela del carruaje donde yo acababa de subir, sonó una campana y el tren se puso en marcha.

—Prosigá Ud.....
—Me senté y me dormí como un bandido, y no me he despertado hasta llegar aquí. Al abrir los ojos he buscado la cartera y visto con sorpresa que me la habían robado.

—¿Y cuándo se durmió Ud.?
—A los pocos momentos de mi salida.

—¿Se ha despertado Ud. durante el viaje?
—No me acuerdo.

—¿Ha notado Ud. algo durante el sueño?
—Sí: una corriente de aire.

—¿De dónde procedía?
—Me paese que de la ventanilla.

—¿Sospecha Ud. de alguien?
—No, señor. He venido solo en el coche.

—¿Ya sé qué es el ladrón!—exclamó el comisario.—¿Es el conductor.....

—No es posible—dijo el jefe de estación.

—Nada hay imposible tratándose de dinero. ¿Qué llaman á ese hombre!

El conductor, que estaba en el andén, se puso pálido como un muerto, cuando el comisario sujetándole por un brazo le dijo:

—¿Dónde están los diez mil florines que ha robado usted?
—No sé de qué me está usted hablando. Soy inocente, estallero.

—Todos los ladrones dicen lo mismo. Ahora, por de pronto, va usted á la comisaría á disposición del juez.

—Pero, señor comisario—interrumpió el jefe de estación—la conducta de este hombre ha sido siempre ejemplar.

—En materia de dinero no hay conducta ejemplar que valga—repuso el comisario—¡A la cárcel ahora mismo! Baje usted conmigo, distamente, señor Ozato, porque también va usted á seguirme.

El viajero abandonó su asiento, se prendió del rezo que iba á tomar el asunto y exclamó:

—¿Le advierto á Ud. que soy un hombre honrado!
—Eso se lo dirá usted al juez de instrucción.

—¿Le digo á usted que me han robado!
—¿Le pertenecía á usted el dinero!

—No, señor, pertenece á mí principal.

—Cuando se trata de dinero ajeno, no hay que darse de nadie. ¡Sígame usted inmediatamente!

II

El juez de instrucción Matías Heródelar, era un gran criminalista, partidario decidido de la nueva escuela, el cual solía decir:

"En todo crimen misterioso interviene una mujer, á quien es preciso encontrar á toda costa".

Enteado del hecho denunciado por el comisario, lo primero que hizo Heródelar fué la in-comunicación de los dos acusados, siendo inútiles todas las súplicas y lamentaciones de Ernesto Ozato.

—Resultado del interrogatorio—dijo el juez al escribano—que uno de los malhechores, el viajero Ozato es casado. Por tanto, es preciso expedir un telegrama disponiendo que sea conducida á qui inmediatamente su mujer.

El conductor, como es natural, debe tener novia y si podamos descubrir donde para, esas dos mujeres nos darán la solución del problema. Además ¡Ozato no podría tener una amiga de confianza. En tal caso esta, debe estar complicada en el robo.

Heródelar hizo con parecer á su presencia al conductor, y sin preambulo, alguno le preguntó:

—¿Dónde vive su novia de usted?
El acusado se puso encarnado como la grana y dió al juez el nombre y la dirección de su novia. Llamábase la tal Cipriana Lotti, y servía de mucama en casa del doctor Rasmussen, domiciliado en el calle de los Tres Tambores.

—¿Basta—dijo el juez con una sonrisa de triunfo en los labios.—¿Lleve usted al acusado á su casa!

Después dió orden de detener á Cipriana Lotti, la cual al cabo de poco tiempo se presentó en el despacho de Heródelar, acompañada de un agente de policía. Este había hecho un registro en la habitación de la acusada y había encontrado en el cajón de una cómoda 7 florines y 25 k outers, que entregó al magistrado.

—¿Está bien!—dijo éste al vigilante.—Pueden usted retirarse.

Después, volvióse hacia Cipriana Lotti, y miró ella á cara á cara la preguntó:

—¿Dónde está lo que falta?
—No sé de qué me habla usted, señor juez.

—Me refiero á los 9,992 florines 85 kreutzers del robo.

—Soy inocente....—contestó Cipriana, echándose á llorar.

—Son infantes sus negativas. Lo sé todo, y me consta que está usted en relación con el conductor.....

—Me ha dado palabra de casamiento.

—¿Y en dónde ha ocultado usted el dinero?
—¿Qué dinero?
—El dinero robado, ¿Dónde están los 10,000 florines?

—¡Soy inocente, señor juez!
—¡Ya veremos! ¡Ya veremos! Heródelar hizo retirar á la acusada, y dispuso que uno de los alguaciles fuese en busca de Ernesto Ozato.

Cuando éste estuvo presente, el juez, siguiendo á su sistema favorito, le preguntó á quemarropa:

—¿Quien es su amiga de usted?
—No tengo, señor juez, ni he pensado tenerla en mi vida. ¡Si le oyera á usted mi mujer!....

—Lo sabrá todo.

—¿Era lo único que faltaba!
—Si me dice usted su nombre le guardaré el secreto.

—¿Pero si no la tengo!
—Ya que insistió usted en negar, puede usted retirarse.

Y el magistrado, después de haber hecho llevar al acusado á su celda, dió orden de que compareciera Juliana Ozato, que acababa de llegar en un tren expreso.

—¡Sentense U. señores!—le dijo el juez—y ármese de valor. Voy á comunicarle á Ud. una noticia en extremo desagradable ¡Su marido de Ud. la engañó!....

—¿No es posible!
—Sí, señora, y desde hace mucho tiempo. Ese hombre salió ayer con su amiga llevándose los diez mil florines que debía entregar á su principal.

—¿Los diez mil florines! Pero si no los llevaba consigo.

—No comprendo!
—Dejó la cartera con el dinero con un velador. Como celebráramos mi santo bebí más de lo regular, y no supo lo que se hacía. Después noté el olvido y telegrafié al barón lo que había pasado.

—¿No es posible—exclamó el juez fuera de sí.

—Vaya sí lo es!.... Pregunte usted á su excelencia.

Heródelar se convenció de que había acusado injustamente á dos hombres y á dos mujeres.

Pero como medida de precaución telegrafió al barón de Saragatí, el cual confirmó las aseveraciones de Juliana Ozato.

El juez puso en libertad á los acusados, y dijo para cubrir su tontería:

—Mi sistema no falla nunca (gracias á la busca y captura de esa mujer he puesto en su lugar en claro el robo misterioso de la línea de Agram.

CIGARRILLOS

PROGRESO-elaboracion higienica a vapor

"EL TIEMPO"

QUITO, 19 DE JULIO DE 1904.

La contestación del General Plaza

(COLABORADO)

Harto conocido es el episodio de aquel elegante orador sagrado que sostenía doctrinas en oposición con la conducta que observaba. Si la teoría estuviese de acuerdo con la práctica, cuán hermoso y elocuente el ejemplo, ¡qué fecunda los oyentes. El caso, la frase, son aplicables al señor general Plaza, con motivo de las razones en que funda su negativa para no concurrir a la proyectada Asamblea liberal. Hermosos principios expone; mas qué lástima que no los observe prácticamente.

"El Presidente de la República, como tal, de ninguna manera puede tener en un empeño manifiestamente electoral; porque una intervención de esa naturaleza, falsearía por su base la libertad de sufragio." Bellísima y rotunda. Quién no la acepta y aplaude! Con todo, por hoy, hay que resignarse a vivir, a verla escrita sólo.

"No puede el Presidente tener en un empeño manifiestamente electoral." Pero entonces, cómo se explica el apoyo incondicional a la candidatura García? Como se explica en este punto la teoría con la práctica, si una y otra están en manifestación?

Caro y desafortunadamente sostienen las publicaciones que cuentan con el apoyo del Gobierno, a un determinado candidato. Los empleados públicos trabajan entusiasmados y decididos por el triunfo del mismo. Los militares que inspiran desconfianza respecto a su fidelidad para con él, son separados del servicio. Con todo, y a pesar de hechos de esta naturaleza, y de otros más, se ha de sostener la idea que el Presidente de la República se mantuvo completamente imparcial en todo aquello que dice relación a cuestiones electorales. Quien tratase de probarlo, necesariamente se vería en situación apurada.

Si el señor general Plaza reconoce como su mejor título para comandarse a la historia, no condescienda, como Jefe del Estado, en elector, por qué no deja que la próxima contienda electoral sea la única y exclusivamente por el propio esfuerzo de los partidos políticos?

No se ha dado, durante el gobierno del señor general Plaza, el escándalo de atender contra una de las más preciadas libertades, la de sufragio? Quizá. Pero ¿qué necesidad hay de conculcar atentado alguno en esta materia, si de hecho se abstiene el pueblo de intervenir en las elecciones, a guisa como está de que sus esfuerzos, un entusiasmo, han de resultar perfectamente estériles, dadas la actitud tomada y combinaciones previamente hechas por los hombres que están en el poder? Para qué ni cómo, dónde ni cuando atropelo los durante las elecciones, si en ellas no hay opositor, como quiera que ese mismo pueblo ni se preocupa de las tales, convencido de que, al tratar de intervenir en el asunto, ha de resultar víctima de fraudes y engaños? Pueden darse atropellos donde hay contienda. Pero ¿qué contiene el cable donde no hay adversarios, donde el gobierno es el único elector?

Una sola, en buenas cuentas, es la afirmación alegada por el señor general Plaza para no concurrir a la Asamblea liberal. Ella desde luego habría sido decisiva, si de la cumpliese estrepitosamente,

Por desgracia esto no pasa. Qué, pues, un lado débil para seguir analizando la excesa del señor Presidente de la República. Por hoy bastan las ligeras observaciones que se han consignado.

Por lo demás, satisface que el señor general Plaza reconozca las patrióticas intenciones de los autores del proyecto de Asamblea liberal, tan ruidosamente combatido por quienes no proceden de buena fe ni con caballerosidad, al juzgar de un paso tan decisivo para el porvenir del liberalismo ecuatoriano.

Revista del Cable

Panamá
Panamá 16—Hoy se cerró definitivamente la convención. Después de la elocuencia dirigida a la casa de Gobierno por el doctor Ortega, presidente de la convención en términos apropiados, comunicó el presidente Anador que la convención quedaba clausurada. El Presidente contestó en términos bonitos para todos.

Prizpál
Líbano 15—Hubo tres personas muertas y varias heridas en un combate que los colectores de impuesto tuvieron que sostener en Prag, contra 2 500 personas que los atacaron en una casa de campo. La policía intervinó y salvó a los rescatados de impuestos.

Símba
Pekin 16—Hoy se confirmó la noticia de que el Emperador está gravemente herido.

Santa y Japía
San Petersburgo 14—El Gral Reu monkanoff no ha sido recientemente herido como se decía en el momento con el enemigo en Samara. Los japoneses continúan atrincheros al sur de Talchikina.

No hay ninguna confirmación oficial respecto de que los japoneses hayan caído durante el combate.
Lima 15—Se cree que se está formando una gran batalla en Talchikina y Hachico. Los japoneses están atrincheros a 5 millas al sur de Talchikina. A cada rato hay encuentro. El tiempo está muy favorable para el movimiento de tropas. Durante este tiempo el ferrocarril registró cincuenta grandes frentes. Se cree que una columna japonesa ha aparecido en el camino de Mankon.

Tachikina, julio 15—Se esperaba que los japoneses atacaran esta mañana pero el cañonero ruso se oía a las 6 a. m. Al este de este lugar, pero los fuegos no fueron contestados por el enemigo. Algunas partidas de caballería rusa que salieron a examinar el campo dicen que todo el trayecto desde el valle de Radjoi al Sur de Talchikina hasta Gofjuy y está libre de la presencia del enemigo. Mas detalles traídos después por algunos otros que inspeccionaban el campo, dicen que los japoneses, se están retirando hacia las montañas con dirección al N. E. de Kaitching, más al norte en las montañas Iagukon.

Los japoneses con dos batallones trataron de atacar este lugar el 11 de Julio, pero fueron rechazados por un batallón y dos compañías de caballería con cañones de grueso calibre teniendo el enemigo que retirarse con grandes pérdidas.

Los cañones rusos no tienen tiempo a los japoneses para que quieran en los picos y baterías su artillería hizo algunos disparos sin que se los rasos: tan ninguna baja.

Socul, Julio 15—En los frentes de picos, los japoneses toman ventaja de las pérdidas de los japoneses, en Manchuri, son muy superiores a lo comunicado hasta ahora, y corte la noticia de que el avance de los japoneses fue rechazado por los rusos.

NOTAS

Por los diarios que hemos recibido hoy de Guayaquil nos informamos de que el Grito del Pueblo reclama para que se otorgue la unidad con que trató del protocolo Parde-Tanco, advirtiéndole al Gobierno que extenderá sus acciones, que desconoce nuestros derechos sobre el Napo. Para probar tal aserción copia un párrafo del editorial que publica dicho diario el 11 de Mayo, relativo al asunto. Mas se ha olvidado el Grito de El Tiempo de Quito, que con la misma oportunidad que él alega, el día 13 de Mayo que publica aquí la noticia telegráfica transmitida de Guayaquil, dijo:

"Otra noticia de interés para el Ecuador es la que se consigna en el

misma servicio telegráfico de esta edición, relativamente al tratado de arbitraje firmados en Lima por los ministros de Relaciones Exteriores del Perú y el Ministerio de Colombia, en el que se pacta—dice el telegrama—que Colombia abandonará el Napo y el Perú el Yapurá.

En dada al transmitirse por telegrafía que los tiempos no se hubieran realizado; mas, a los pocos días, se vio con verdadera pena cumplidos sus temores; pues supo indignado que los pocos liberales que hay en Riobamba estaban presos unos y perseguidos otros; y que el Gobernador, con único descaro, había dicho: que para comenzar su obra de perseguir a los líderes de los liberales, no le faltaba sino Julio Román y sus dos hijos.

No se ha dejado esperar tan buen deseo del señor Larrea. Sus bajas pasiones y ruidos venganzas tales que ser satisfechas pronto, como lo había anunciado. En efecto, el día 14 del presente mes, muy por la mañana, una escuadra armada, al mando de un oficial de ejército, invadió la hacienda donde ha permanecido el coronel Román todo este tiempo, y se pretexto de buscar armas, penetró en la casa, causando verdadera sorpresa y gran alarma en la familia.

Después de buscar todas las habitaciones encontraron dos rifles: un mousquet antiguo, tomado por el coronel Federico Irigoyen y un mousquet con una escopeta, que el asistente lo había dejado, cuando fué a dejar al coronel Román, después del combate de Chacabuco. El oficial se retiró una vez encontrados los dos rifles y la escopeta, habiéndose conducido con decencia y comedimiento mientras duró la visita inquisitoria para ir a buscar el otro. La noticia que tiene esa "autoridad" contra aquel liberal, todos los demás le respetan y le consideran.

Este hecho escandaloso y arbitrario da lugar a varios comentarios. El Presidente actual, que no solo se titula liberal, sino radical, como emplea a conservadores como Larrea con el exclusivo objeto de humillar a los liberales y a los que se llaman sus amigos? Se han realizado los temores y anuncios del general A. Afro acerca de que el general Plaza era conservador y que su período presidencial sería aciago para el partido liberal, por lo que concluiría por aniquilarlo, y dejar que impero el conservatismo.

Luego la circunstancia curiosa de que el mousquet encontrado en la hacienda del señor Coronel Román fuera el arma con que combatió en Chacabuco, después del 95 en contra de los conservadores en contra del Gobernador actual; pues este señor, como buen conservador, fué uno de los últimos que dispuso las armas en las alturas de Chacabuco.

Después de relatar hechos de esta naturaleza, qué se puede agregar! Apenas que es muy curioso esto de ver que los derrotados en Gataz, han vuelto en pronto y fácilmente a convertirse en atormentadores de los liberales.

De usted, señor director, atento amigo y Corresponsal.

Curioso y corto es el himno de guerra de los hereros.

"Qué es el rey de Inglaterra, qué es el rey de Alemania, al lado de ti, oh Mheros, y primero de todos los reyes?" *Et cetera*, como tí, otros pocos militares de cabeza de ganad. Nosotros vamos a aniquilar a los esclavos blancos que osan enfrentarnos."

No hay modestia, en aquel himno, que respira orgullo aunque es verdad que la modestia lo es la virtud de los pueblos; los chinos juzgan *señor de Dios*; los japoneses *señor de Dios* y cada cual se cree vencedor de un absoluta superioridad.

Correspondencia de Riobamba

Siempre se ha sostenido, estimado amigo y director, que la política es muy funesta nosotros; y que los cambios humanos, las suferencias que presenta, son difíciles de explicar satisfactoriamente. Hay, por ejemplo, cómo no han de servir de tema para desconciados reflexiones los fenómenos políticos—no hay impremedación en la palabra—que se observan por esta bienaventurada tierra ecuatoriana! Cómo, veribárgate, se iba a sospechar que hoy que se suscita que en liberal el gobierno, ha bien ser liberales los que fueron víctimas de abusos y hasta de perse-

cusión? Con todo, esto es lo que pasa.

Para confirmarlo, basta relatar el siguiente caso.

El señor coronel don Julio Román, previendo que la provincia del Chimborazo iba a ser víctima de la odiosa administración del Gobernador Larrea, se pudo remediar que mal, retirase a los pocos días, de su cargo, de alzado de la sociedad de Riobamba y presidiendo de mezclarse en lo que llamamos política, ha permanecido tranquilo sólo a su familia, atendiendo sólo a sus trabajos agrícolas.

Bien hubiera querido aquel caballero que los tiempos no se hubieran realizado; mas, a los pocos días, se vio con verdadera pena cumplidos sus temores; pues supo indignado que los pocos liberales que hay en Riobamba estaban presos unos y perseguidos otros; y que el Gobernador, con único descaro, había dicho: que para comenzar su obra de perseguir a los líderes de los liberales, no le faltaba sino Julio Román y sus dos hijos.

No se ha dejado esperar tan buen deseo del señor Larrea. Sus bajas pasiones y ruidos venganzas tales que ser satisfechas pronto, como lo había anunciado. En efecto, el día 14 del presente mes, muy por la mañana, una escuadra armada, al mando de un oficial de ejército, invadió la hacienda donde ha permanecido el coronel Román todo este tiempo, y se pretexto de buscar armas, penetró en la casa, causando verdadera sorpresa y gran alarma en la familia.

Después de buscar todas las habitaciones encontraron dos rifles: un mousquet antiguo, tomado por el coronel Federico Irigoyen y un mousquet con una escopeta, que el asistente lo había dejado, cuando fué a dejar al coronel Román, después del combate de Chacabuco. El oficial se retiró una vez encontrados los dos rifles y la escopeta, habiéndose conducido con decencia y comedimiento mientras duró la visita inquisitoria para ir a buscar el otro. La noticia que tiene esa "autoridad" contra aquel liberal, todos los demás le respetan y le consideran.

Este hecho escandaloso y arbitrario da lugar a varios comentarios. El Presidente actual, que no solo se titula liberal, sino radical, como emplea a conservadores como Larrea con el exclusivo objeto de humillar a los liberales y a los que se llaman sus amigos? Se han realizado los temores y anuncios del general A. Afro acerca de que el general Plaza era conservador y que su período presidencial sería aciago para el partido liberal, por lo que concluiría por aniquilarlo, y dejar que impero el conservatismo.

Luego la circunstancia curiosa de que el mousquet encontrado en la hacienda del señor Coronel Román fuera el arma con que combatió en Chacabuco, después del 95 en contra de los conservadores en contra del Gobernador actual; pues este señor, como buen conservador, fué uno de los últimos que dispuso las armas en las alturas de Chacabuco.

Después de relatar hechos de esta naturaleza, qué se puede agregar! Apenas que es muy curioso esto de ver que los derrotados en Gataz, han vuelto en pronto y fácilmente a convertirse en atormentadores de los liberales.

De usted, señor director, atento amigo y Corresponsal.

Las criadas

Refiere Elnardo D' Amicis que al despedirse de su madre, en viaje para Holanda, decíale ella abrazado: "¡Feliz tú hijo mío, que vas para el país en donde tendrás que encontrar buenas criadas!" Y sigue contando D' Amicis que al llegar a Holanda, y en la primera visita de familia que hizo, habló a la señora de la casa acerca de la excelencia de las criadas.

"¡Por Dios, le contestó la buena señora, llevándose ambas manos a la cabeza, no habe usted de semejante calamidad!"

Decididamente, lo que es buen servicio, en ningún punto del globo terrestre existe; mucho menos en Estados Unidos, y mucho menos en esta ciudad de Nueva York. La americana "pur sang" no quiere ser sirviente; es demasiado independiente y

ambiciones para semejante ocupación. Siente una que otra toparse en los "boarding houses"; pero obsérvese que casi siempre es bonita; y si ha ido allí no es sino con el deliberado propósito de perpetrar matrimonio con algún desprevenido huésped recién llegado, mucho más propicio al candidato alocado a ser de nuestra raza, acostrombrados como estamos por allí, a que el servicio doméstico femenino sea, por lo regular, ebano ó cancio. Y el gran peligro, como con suma gracia, decía una dama de las nuestras, está en que todas aquí son blancas y rosadas.

Es, pues, atrevido de exportación el género de criadas. Tráense cargamentos de ellas de Irlanda, de Escocia, de Suecia y Noruega... y sobre ser más y regado, cuesta un ojo de la cara. Instánselas como dadas de las casas, rompen la lona y se echan novias, a quienes han de recibir, a más de sus criadas, aquellas que nacían y moraban en el seno de sus familias, como si ellas pertenecieran, "essa no volverá". Quéva algunas otro espécimen de ese género; pero van desapareciendo como elemento poblador, ni más ni menos que como desaparecen el búfalo y el indio.

El "Evening Telegram" ha querido probar el hecho de que en Estados Unidos hay todavía buenas criadas, hacendosas y adictas, y con tal objeto abrió un Certamen con premio de un reloj y cadena de oro, por la criada que probase haber estado mayor número de años en servicio voluntario, en una sola casa; y destituyó también un ojo de plata para el "case" que probase que la que perteneciera en orden de los méritos, existiendo, por supuesto, los años de servicio bajo la esclavitud.

A la vista tengo el número del "Evening Telegram" en que aparecen los nombres y los retratos de las dos servitorias premiadas. Llámase la del área reloj, Adeline Smith, y su prócerá hoja de servicios acusa 67 años, consagrados a la sola familia. La otra, la de la argentina preñada es Mildred Lomas, que sirvió casi igual número de años sin cambiar de casa. El retrato de Adeline es de busto, y presenta un completo tipo africano arrojado al figurín de la civilización.

Su mirar, a través de los vidrios de sus espaldas, revela inteligencia, y en sus expresiones, que hablan en silencio, se dinamizan labios sustricados, se advierte, más que orgullo, gentil bondad. La otra luce en el retrato todo su cuerpo, todavía humano, a pesar de sus años, pues frisa con los noventa. Lleva en jarras las brazos, coquetamente inclinado el busto, como dispuesta a saludar; y explotada en el semblante se ve una dulce sonrisa, el sello tal vez de los besos de cuatro generaciones de criaturas por ella acariciadas, lavadas, peinadas, vestidas, afiliadas en la casa con cuantos de hadas ó de fantasías africanas.

Salve, ¡oh tipos venerables de la antigua lealtad doméstica! Este Certamen del periódico neoyorkino, a cuyo favor debió el haber aparecido ante el público y aseo el pasar a la historia, ¡pueda cabalmente lo contrastar lo que probará sigue aquel diario. Con vosotros desaparece el adiosito sincero. De atrás de vosotros el diálogo que ya sube, con sus ondas de inservibles, envidias, antaneras y ociosas homicidas, autoras de las dispepsias y del eterno mal humor en las familias.

Las diosas se van!

N. Bolet Parera

SERVICIO TELEGRAFICO TRANSMITIDO POR EL TIEMPO DE GUAYAQUIL

Guayaquil, 18

Editorialmente se ocupa hoy "El Tiempo", sobre la contienda electoral que amenaza convertirse en san-

